Parashá 11 Va'Yigash Bereshit/Gn. 44:18 – 47:27

Aliyot de la Torá:

1. 44:18-30

2. 44:31 - 45:7

3. 45:8-18

4. 45:19-27

5. 45:28 - 46:27

6. 46:28 - 47:10

7. 47:11-27

8. Maftir: 47:25-27

Haftará: Ezequiel 37:15-28 – **Brith ha'Jadashá:** Marcos 14:32 – 15:5 **Va'Yiqash** - "**y** se acercó"

Vayigash (יַנְיּבֵּשׁ ; en hebreo , "y se acercó" o "luego se acercó", la primera palabra de la parashá) es la undécima porción semanal de la Torá (בְּרָשָׁה , parashá) en el ciclo anual de lectura de la Torá. Constituye Bereshit/Gn. 44:18–47:27. En la parashá, Yehudá intercede en favor de su hermano Benjamín , Yosef se revela a sus hermanos, Yaakov desciende a Egipto y la administración de Yosef en Egipto salva vidas y convierte a todos los egipcios en siervos de Faraón.

La parashá se compone de 5.680 letras hebreas, 1.480 palabras hebreas, 106 versos y 178 líneas en un Rollo de la Torá (מַּבֶּר תּוֹרָה, Sefer Torá). La leemos en el undécimo sábado después de Simjat Torá, generalmente en diciembre o principios de enero.

וַיּגַשׁ אֵלֶיו יְהוּדָה, וַיּאמֶר בִּי אֲדֹנִי, יְדַבֶּר–נָא עַבְדְּךְ דְבָר בְּאָזְגִי אֲדֹנִי, וְאַל–יִחַר אַפְּּר בִּעַבְדָּרָ: בִּי כַמוֹדְּ, בִּפַּרְעֹה.

¹⁸Y se le acercó Yehudá, y dijo: "Oh señor mío, permita a su siervo hablar una palabra a los oídos de mi señor, y que no se encienda su ira contra su siervo, pues usted es como Faraón mismo. Gn. 44:18

Esta parashá no podría empezar con más profecía de la que empieza. Es impresionante como Moshé fue profeta y los eventos y escritos dictados que HaShem le dicta, son en todo sentido de la palabra, Profecía. ¡Si no atentamos para esta realidad, no habremos entendido a Moshé! "Si conocieras a Moshé, me reconocerías a mí."

- ✓ Yehudá, al fin y al cabo, se **acercará** a "Yeshúa"... Es solo cuestión de tiempo...
- ✓ Yehudá, al fin y al cabo, **reconocerá** que Yeshúa… Es "como" (por la autoridad que se le ha delegado) el que le dio toda autoridad…

Y derramaré sobre la casa de David, y sobre los moradores de Jerusalén, espíritu de gracia y de oración; y mirarán a mí, a quien traspasaron, y llorarán como se llora por hijo unigénito, afligiéndose por él como quien se aflige por el primogénito. Zacarías 12:10

✓ Yehudá, al fin y al cabo, **confesará** el señorío de Yeshúa… Porque toda lengua confesará que Él es Señor…

Hay un detalle muy hermoso que mucha gente pasa por alto cuando está leyendo este pasaje, y quiero aportar aquí para que te beneficies de una gran verdad; Hasta aquí Yehudá venia hablando con 'Yosef' por medio de interprete; Yehudá tenía por entendido que Yosef no sabía hebreo, sin embargo, pide permiso para hablar "a oídos" de Yosef. Los comentaristas más clásicos están de acuerdo que aquí Yehudá empezaría a hablar con Yosef en otro lenguaje: el del corazón, el del alma sincera, el lenguaje que cualquiera entiende. Un lenguaje que va más allá de las palabras de un idioma. Aquí empieza la acción verdadera y genuina de la Teshuvá.

וֹיְדַבְּרוּ אֵלְיוּ, אֵת כָּל–דְּבְרֵי יוֹסֵף אֲשֶׁר דְבֶּר אֲלֵהֶם, וַיַּרְא אֶת–הְעֲגָלוֹת, אֲשֶׁר–שְׁלַח יוֹסֵף לְשֵׂאת אֹתוֹ; וַהְּחִי, רוּחַ יַעֲקֹב אֲבִיה וַיֹּאמֶר, יִשְׂרָאֵל, רַב עוֹד–יוֹסֵף בְּנִי, חָי; אֵלְכָה וָאָרָאֵנּוּ, בְּטָרֵם אֲמוּת.

²⁷Pero cuando ellos le contaron todas las cosas que Yosef les había dicho, y cuando vio las carretas que Yosef había enviado para llevarlo, el espíritu de su padre Yaakov revivió. ²⁸Entonces Israel dijo: ''Basta. Mi hijo Yosef vive todavía. Iré y lo veré antes que yo muera.'' Bereshit/Gn. 45:27, 28

Habían pasado 22 años de vacío, con la falta de Yosef. El anciano Yaakov se consolaba con Benjamín, aunque el vacío era grande demás. Ese vacío estaba a punto de ser otra vez lleno. Rúaj en lenguaje rabínica, significa "espíritu de la profecía". Se había apartado de Yaakov.

No hay espacio ni lugar para el Rúaj Elohim en una vida tomada de la depresión, sea las razones más dignas. Es necesario que se cultive alegría, fe, satisfacción y shalom, para el descenso de la shejiná.

Rambam escribe: "la profecía no descansará en una persona a menos que él sea ... un maestro de sus emociones y no se vea perturbado por su inclinación al mal en asuntos mundanos". (Leyes de los fundamentos de la Torá 7: 1) Cuando el manto de depresión cayó sobre Yaakov como una gruesa concha, Yaakov no pudo ver su luz. "En su luz vemos la vida". y Yaakov estuvo como muerto, muerto durante 22 años hasta que finalmente lo descubrió, como se indicó anteriormente.

La presencia, o la shejiná volvió a Yaakov avinu y él ascendió otra vez a la estatura espiritual de Israel, con la noticia de que su hijo Yosef vivía.

El rabino Shimón Bar Yojai en el Zohar dice que Yaakov había creado a sus diez hijos para ser pastores, y a Yosef y a Benjamín para ser expertos en la Torá. Su tristeza estaba en que a esa edad no podría reempezar ese trabajo.

וַיֹּאמֶר יוֹמֵף אֶל–אֶחְיו אֲנִי יוֹמֵף, הַעוֹד אָבִי חִי; וְלֹא–יָכְלוּ אֶחְיו לַעֲנוֹת אֹתוֹ, כִּי נִבְהֲלוּ מִפְּנְיוּ.

3Yosef dijo a sus hermanos: "Yo soy Yosef. ¿Vive todavía mi padre?" Pero sus hermanos no podían contestarle porque estaban atónitos delante de él.

Los hermanos de Yosef, cuando lo oyeron, tienen que haberse sumergido en una crisis y dolor de conciencia tan grande, que simplemente TODOS se vieron sumidos en un silencio total. ¿Está mi padre realmente vivo?

¿Por qué Yosef les preguntaría a sus hermanos, si su anciano padre aún vivía? Momentos antes sus hermanos le habían argumentado que, si Benjamín no fuera con ellos, "su siervo nuestro padre podría bajar triste al Seol".

Algunos de los Sabios entendieron que Yosef realmente no quería saber si Yaakov estaba realmente vivo, porque sabía la respuesta. Más bien, sus palabras, "¿Está todavía bien mi padre?" Fueron un reproche (Hagigah 4b; Genesis Rabbah [Vilna ed.], Capítulo 93.10-11):

Cuando el rabino Eliezer llegó a este versículo, lloró: "Sus hermanos no pudieron responderle, tan atónitos estaban por causa de él". ¡Si tal es el poder de reproche de una persona de carne y hueso, tanto más el reproche del Kadosh Baruj Hu!

Rabino Neftalí Tzvi-Yehudah Berlina (el Netziv) interpreta la homilía del rabino Eliezer de la siguiente manera (*Ha`amek Davar*, Bereshit/Gn. 45: 3):

Los sabios entendieron el simple sentido del texto como una expresión de asombro. ¿Está mi padre realmente vivo, no habrá muerto por la preocupación por mí? Porque sabía que él era el más querido de sus hijos. Este asombro fue un reproche para sus hermanos, ya que incluso por sus consideraciones habían tenido razón al juzgar a Yosef, sin embargo, deberían haber tenido compasión y sentir por su padre, porque sabían lo fuerte que lo amaba. Por lo tanto, las Escrituras dicen: "sus hermanos no pudieron responderle,

debido a su temor y vergüenza ... Así dicen ellos [los Sabios], tanto más el reproche del Santo, bendito sea Él, porque Él, tanto más, sabe cuándo una persona responde de manera no muy sincera.

Cuando una persona no conoce a Mashíaj simplemente está "medio vivo" o "medio muerto". Recuerda que Mashíaj mismo nos dijo: "Yo he venido para que tengan vida, y vida en abundancia."

Un joven tuvo la oportunidad de conocerle al Mashíaj, y tuvo la natural idea de posponer seguirle solo para después de la muerte de su padre. Yeshua le dijo: "Deja los muertos sepultar a sus muertos, y tu ven y sígueme." Hay muertos, y medios muertos; Hay muertos, hay medios vivos, vivos, y los que tienen vida en abundancia.

Ciertamente que Yeshua aprovechaba allí, la oportunidad de revelarles a aquellos que le seguían, la ventaja de conocerle al Mashíaj. Fue exactamente lo que le preocupó a Yosef respeto a su padre; No me tiene, no sabe que vivo (od Yeshua jay...), "¿Está mi padre realmente vivo?"

Los que conocen al Mashíaj, tienen una medida de la Shejiná, una medida que no tienen los que viven solo el mecanismo de la religión. No es que estén "del todo muertos", sino simplemente que no están "del todo vivos".

Me pregunto ¿cómo "vivirán" quienes han abandonado al Mashíaj y han optado por la vida de aquellos que no lo han podido aun conocerle? A eso yo llamo una "crisis de identidad severa crónica". Es una cuestión de menosprecio a la Shejiná. Un deshonor al Rúaj ha'Kódesh/Espíritu de la profecía y a su trabajo que un día resultó en que alguien creyera al Mashíaj.

Personalmente no creo que debiéramos "forzar la barra" respeto a nuestros hermanos que se rehúsan creerle a Yeshúa haMashíaj. No es lo mismo digamos "forzar la barra" a la gran mayoría de nuestros hermanos que viven una vida "ni fu, ni fá". Para ofrecerles un "mesías" que abolió la Torá, cambió el shabath por el domingo, y las Fiestas establecidas por las fiestas de origen paganas... para eso ellos tienen toda razón en rechazar...

A final, no es que estén "muertos", solo no están "del todo vivos". No "vivirán" más ampliamente de lo que viven, con un "mesías" sin Torá, sin Shabath y sin Fiestas. Mejor han de vivir en la expectativa de la "Biat haMashíaj"... del Mashíaj verdadero, el que conocemos, amante de la Torá Emet.

וַיֹּאמֶר, אָנֹכִי הָאֵל אֱלֹהֵי אָבִידְּ; אַל–תִּירָא מֵרְדָה מִצְרַיְמָה, כִּי–לְגוֹי גָּדוֹל אֲשִׁימְדְּ שְׁם. אַנֹכִי, אֲרֵד עִמִּדְ מִצְרַיִמָה, וְאָנֹכִי, אַעַלְדְּ גַם–עַלֹה; וְיוֹסֵף, יַשִּׁית יָדוֹ עַל–עֵינֵיךְ.

³Y Él dijo: "Yo soy Elohim, el Elohim de tu padre; no temas descender a Egipto, porque allí te haré una gran nación. ⁴"Yo descenderé contigo a Egipto, y ciertamente, Yo también te haré volver; y Yosef cerrará tus ojos." Bereshit/Gn. 36:3, 4

Yaakov seguramente había oído de su abuelo Avraham, lo que Elohim le había dicho: "Cuatrocientos años estará tu decendencia en Egipto..." Tiene que haberle preocupado a Yaakov la idea de "bajar" a Egipto. El Midrash dice que Yaakov fue sacrificando por el camino.

De hecho, de las palabras de Elohim a Yaakov después de que él se sacrificó, podemos conocer sus temores y dudas sobre dejar la Tierra para ir a Egipto. "No temas bajar a Egipto, porque te convertiré allí en una gran nación. Yo mismo descenderé contigo a Egipto y yo también te traeré de regreso." (Bereshit/Gn. 46: 3-4).

Yaakov temía cuatro cosas:

1. ¿Cuál sería el destino de Israel en el exilio? ¿Vigilarían sus rasgos nacionales, se desarrollarían como personas independientes o se asimilarían? HaShem respondió a este miedo diciendo: "porque te haré allí en una gran nación".

- 2. ¿Israel continuará con sus creencias religiosas? A lo que Elohim respondió: "Yo mismo descenderé contigo a Egipto".
- 3. ¿Volvería Israel alguna vez? A lo que Elohim respondió: "y yo mismo también te traeré de regreso".
- 4. **Este era un miedo personal: ¿Vería a su amado Yosef antes de morir?** Porque este era todo su deseo. Elohim le aseguró, "y la mano de José cerrará tus ojos".

Sin embargo, los temores de Yaakov por el destino nacional y religioso de su descendencia lo afectaron. El verso en el cap. 46, que cuenta sus viajes a Beerseba y luego a Egipto, nos revela esto: el capítulo se abre, "Entonces Israel partió con todo lo que era suyo" (46: 1) y continúa, después de que dejó Beerseba, "Entonces Yaakov se puso de Beerseba. Los hijos de Israel pusieron a su padre Yaakov... en los carros que

Faraón había enviado para transportarlos " (Bereshit/Gn. 46: 5). Dos cambios nos llaman la atención: Primero se llama Israel,

un nombre que expresa fuerza, iniciativa e independencia, dado a él cuando "se había esforzado con seres divinos y humanos, y prevaleció" (Bereshit/Gn. 32:29). Pero luego se llama Yaakov, el errante nómada. En segundo lugar, al principio "se pone en marcha con todo lo que era suyo"; pero camino a Egipto es llevado por sus hijos. El líder de las tribus ahora es dirigido, lo activo se vuelve pasivo.

Parece que la vejez repentinamente se abalanzó sobre Yaakov. De hecho, los rabinos nos enseñaron en la Hagadá de Pésaj: "Bajó a Egipto, forzado (*anús*) por la palabra D-vina: "Yaakov nunca tuvo la intención de ir "a Yeridá", solo para visitar a su amado hijo, pero el Todopoderoso ya sabía lo que le *esperaba*, diciendo:" Teme no bajar a (*meridá*) Egipto "(Bereshit/Gn. 46: 3).

Interesante que cuando los sabios describen el descenso de Yaakov a Egipto/Diaspora, nos han dicho que nuestro padre Yaakov (no Israel) bajó "anus", el mismo termino que hoy se utiliza para describir a los judíos que han sido "forzados", "Anusim" a convertirse a un formato religioso contrario a la Torá.

La venta de Yosef por parte de sus hermanos. Yosef les dijo: "Entonces, no fuiste tú quien me envió aquí, sino Di-s", y estas palabras siguen: "Ahora, no te angusties ... porque me vendiste aquí; fue para salvar la vida que Di-s. me envió delante de ti " (Bereshit/Gn. 45: 5). Lo que Yosef quiso decir con esto fue: "Puede parecer que me vendiste, pero en verdad no fui vendido, sino que Di-s te envió en una misión, y tú solo fuiste una herramienta en manos de Di-s, por la cual Él llevó a cabo Su misión, sin que sepas o sientas lo que estabas haciendo". Claramente, el salmista interpretó las palabras de Yosef de la misma manera y, por lo tanto, dijo en frases poéticas paralelas: " Envió delante de ellos a un hombre / Yosef, vendido a la esclavitud "(Sal. 105: 17). En otras palabras, el mensajero de Di-s fue enviado por medio de la venta de Yosef como esclavo.

Con todo esto, estamos evitando una pregunta difícil: después de todo, los hermanos conspiraron para hacerle mal a Yosef, e incluso si no lo mataron, sino que solo lo vendieron, seguramente asumieron que moriría de trabajos forzados, como Reuben les dijo a ellos, antes de que supieran que Yosef estaba vivo: "Ahora viene el cálculo de su sangre" (Bereshit/Gn. 42:22). ¿No merecían ser castigados por planear hacer el mal? Yosef, después de revelar quién era para ellos, claramente evitó aludir a este problema y no mencionó su mala intención. Pero cuando habló con sus hermanos después de la muerte de Yaakov, mencionó sus intenciones de hacerle daño (Bereshit/Gn. 50:20). ¿Quiso decir con esto decir que dado que Di-s lo intentó para bien, después del hecho, incluso sus pensamientos malvados se volvieron para bien, y por lo tanto no necesitan temer el castigo?

No aceptamos una visión tan amplia. Yosef les dijo a sus hermanos que no los castigaría pero que seguiría siendo bueno con ellos, ya que eso era claramente la voluntad de Di-s. Pero Yosef no dijo que Di-s mismo no los castigaría de una manera u otra. De hecho, un examen minucioso de toda la historia del descenso de los israelitas a Egipto y su esclavitud allí muestra que la D-vina Providencia funciona de manera más allá de la comprensión de las personas involucradas en esos eventos. Después del hecho, entendemos que la venta de Yosef y el bien que surgió de ella no fueron más que etapas en el plan Divino para cumplir lo que se le había

dicho a Abraham en el Pacto de las Piezas- "y serán esclavizados y oprimidos cuatrocientos años "(Bereshit/Gn. 15:13).

Además, la angustia de Yaakov por la desaparición de Yosef fue su castigo por haber favorecido a su amado hijo Yosef sobre sus otros hijos. Yosef fue vendido como esclavo como castigo por criticar a sus hermanos con su padre (Bereshit/Gn. 37: 2). En otras palabras, desde el punto de vista de estos individuos, recibieron represalias por sus actos. De hecho, la esclavitud en Egipto en su conjunto puede verse como el castigo de todos los hermanos, las tribus de Israel, por vender a José como esclavo. Vale la pena comparar las palabras del salmista:

"Yosef, vendido como esclavo. Sus pies fueron sometidos a grilletes (le'eved nimkar Yosef, innu bakevel raglav); le pusieron un collar de hierro en el cuello (barzel ba'ah nafshó) " (Sal. 105: 17-18) con las palabras de la Torá," y serán esclavizados y oprimidos (va'avadum ve'innu otam) " (Bereshit/Gn. 15:13), y " pero ustedes, HaShem tomó y sacó de Egipto ese alto horno de hierro (mikkur ha-barzel)" (Deut. 4:20). De hecho, las palabras de Hannah, "Porque HaShem es un Di-s que todo lo sabe; por Él se miden las acciones" (I Sam. 2: 3), se puede tomar como una visión resumida de estos temas de teodicea y las acciones del hombre que hemos estado discutiendo.

Nótese que cada cual, pese a que Di-s hiso que todo resultara en que prevaleciera Su voluntad y el cumplimiento de Su plan, cada cual terminó recibiendo el pago de sus errores. O sea, que Di-s usó herramientas de ejecución de Su plan, herramientas adecuadas, es decir, con la maldad contenida en ellas (herramientas). Es importante reconocer que una de las consecuencias de la maldad de vender a un hermano, fue el descenso a Egipto, al igual que fue después de que Yehudá/Judas vendió a Yeshua, el Pueblo fue expulsado de Érets Israel y lanzado en esta diáspora en la que estamos hasta que Yosef/Yeshua vuelva a encontrarse con "sus hermanos". Nadie queda impune, todo contribuirá para bien, y prevalecerá la voluntad de Di-s.

Nuestras oraciones porque este comentario haya sido de bendición y edificación para su vida. Apreciamos su colaboración para que podamos seguir publicando materiales como este. Si consideras hacer una Tzedaká a favor de nuestro trabajo, puede hacerlo tanto por PayPal...

www.PayPal.me/FloridaYeshivaUniver

Tambien puedes visitar nuestro Canal de YouTube: www.Shema.Tv

www.FYUniversity.com

Considera matricularse como un estudiante formal de nuestra Yeshiva.

Estudios Superiores Certificados

Una Escuela Superior de Ministerio, calificada en el Estado de la Florida, USA

Visita nuestro Site Comunitario, y Súmate a una comunidad a distancia.

Participa de nuestros servicios al vivo en horario diferido de su preferencia.

Cada Erev Shabath, Shajarit y Minja de Shabath.

www.ShemaIsrael-Communities.org

11 Parashá 11 – VaYigash – Mis notas y apuntes 2021	